

France Houle

Full Professor

- Associate Dean, Administration and Reform of Undergraduate Studies
- Researcher, *Centre de recherche interuniversitaire sur la mondialisation et le travail* (CRIMT)
- Director, *Observatoire sur les politiques et le droit relatifs au travail à l'immigration et la citoyenneté* (OPTIC)
- Canadian Director for the IMPALA consortium of universities – *International Migration Policy and Law Analysis*
- Editor in Chief, *International Journal of Migration and Border Studies*



Faculty of Law

Maximilien-Caron

Office: A-9470

Telephone: 514 343-6870

Email: france.houle@umontreal.ca

Fields of Expertise

- Professional law
- Immigration law
- Administrative law (Regulatory systems)

Biography

A graduate of the Université de Montréal (LL.B., LL.D.) and of Queen's University (LL.M.), Professor Houle has taught at the Faculty of Law since 1999. Her main fields of expertise are professional law, immigration law and administrative law (regulatory systems). She is the author of more than 50 works (books, chapters, articles and reports), has addressed in excess of a hundred conferences in Canada and abroad and has acted as visiting professor at the *Institute des Sciences sociales du politique* (ISP), Paris (Cachan) and at the National Australian University, Canberra.

In addition to holding the office of Associate Dean, she is a researcher at the Interuniversity Research Centre on Globalization and Work (CRIMT) and directs two research teams: the *Observatoire sur les Politiques et le droit relatifs au Travail à l'Immigration et la Citoyenneté (OPTIC)* and the Immigration Policy And Law Analysis (**IMPALA-Canada**). Professor Houle is currently working on two research projects financed by the SSHRC that relate to the recognition of the professional qualifications of immigrants educated abroad. One of these projects is undertaken in conjunction with the Québec Interprofessional Council, the *Commissaire aux plaintes en matière de reconnaissance des compétences professionnelles* and the *Commission des droits de la personne et des droits de la jeunesse du Québec*. Appointed as editor in chief of the *International Journal of Migration and Border Studies* in 2012, she actively participates in the development and dissemination of knowledge pertaining to migration issues.

Courses lectured

LL.B.

- Immigration law
- Administrative law
- Administrative tribunals
- Foundations of law – legal theory

LL.M.

- Foundational public law
- Legal and research methodology and theory
- Constitutional law and global administrative law

LL.D.

- General doctoral seminar (legal theory)

Education

- LL.D. (Université de Montreal)
- LL.M. (Queen's University)
- LL.B. (Université de Montréal)
- *École du Barreau du Québec*

English Publications

1. "The Duty to Consult During the Canadian Federal Regulatory Process: Preliminary Reflections on The Legal Status of the Notice", in *Transparency in the Open Government Era*, Les Editions IMODEV, 2015, Paris, France, 127-154.
2. "The Many Faces of Truth in the Law of Evidence", in *Comment savoir ce que nous croyons savoir : les faits et le droit*, with C. Paterson, Canadian Institute for the Administration of Justice, Montreal, Éd. Thémis, 2014 (accepted).
3. "Implementing Québec Intercultural Policy Through the Selection of Immigrants", in D. Nakache & S. Baglay (eds.), *Immigration Regulation in Federal States*, Springer Science, Toronto, 2014 p. 117-138.
4. "Administrative Justice: Independence and Responsibility. Towards a Common Regime for Independent Adjudicators», with P. Noreau, P. Issalys, M. Valois, (2014) 27 *CJALP* 219-233.
5. *Powers and Functions of the Ombudsman in the Personal Information Protection and Electronic Documents Act: An Effectiveness Study*, with Lorne Sossin, Office of the Privacy Commissioner of Canada, 2010.
6. "Implementing Consultation During a Rule-Making Process: A Case Study on the Immigration and Refugee Protection Regulation", (2010) 28:2 *Windsor Yearbook of Access to Justice* 395- 410.
7. "Building a Better Refugee Status Determination System", editorial, with M. Jones, (2009) *Refugee* 1-12.
8. "A Brief Historical Account of the Reforms to the Administrative Justice System in the Province of Québec", (2009) 22 *Canadian Journal of Administrative Law and Practice* 47-74.
9. "Application of Non-Implemented International Law by the Federal Court of Appeal: Towards a Symbolic Effect of Para. 3(3)f of the Immigration and Refugee Protection Act?", with N. Karazivan, (2010) 32:2 *Dalhousie Law Journal* 221-251.
10. "Thamotharem and Guideline 7 of the IRB: Rethinking the Scope of the Fettering of Discretion Doctrine", (2009) *Refugee* 172-197.
11. "Pitfalls for Administrative Tribunals in Relying on Formal Common Law Rules of Evidence: A Case Study on the Immigration and Refugee Board", in Robin Creyke (ed.), *Tribunals in the Common Law World*, Sydney (Aus.), The Federation Press, 2008, p. 104-121.

12. "Tribunals and Policy-Making: From Legitimacy to Fairness", with L. Sossin, in Laverne A. Jacobs & Anne C. Mactavish (eds.), *Dialogue entre les tribunaux administratifs et judiciaires. Essais sur le droit et la justice administrative (2001-2007)*, Montreal, Éd. Thémis, 2008, p. 93-155.
13. "Constructing the Fourth Branch of Government for Administrative Tribunals", (2007) 37 *Supreme Court Law Review* 1-21.
14. "Regulatory History Material as an Extrinsic Aid to Interpretation: An Empirical Study on the Use of RIAS by the Federal Court of Canada", (2006) 49 *Forum* (Australia) 17-38.
15. "Tribunals and Guidelines: Exploring the Relationship Between Fairness and Legitimacy in Administrative Decision-Making", (2006) 49:3 *Canadian Public Administration* 282-307.
16. "The Complexity of Determining Refugeehood", with F. Crépeau, C. Rousseau and P. Foxen, (2002) 15 *Journal of Refugee Studies* 43-70.
17. "The Credibility and the Authoritativeness of Documentary Information in Determining Refugee Status: The Canadian Experience", (1994) 6 *Inter'l Journal of Refugee Law* 6-37.
18. "The Use of Official Notice in a Refugee Determination Process", (1993) 34 *Les Cahiers de Droit* 573-602.

French Publications

1. *La justice administrative : entre indépendance et responsabilité. Jalons pour la création d'un régime commun pour les décideurs administratifs indépendants*, Cowansville (Qc), Éditions Yvon Blais, 2014, avec P. Noreau, P. Issalys et M. Valois, 428 p.
2. *La migration et le droit au Canada, rapport national*, Académie internationale de droit comparé, Congrès international de Vienne 2014, 40 p.
3. *Les transformations du processus réglementaire fédéral : de la réglementation pathogène à la réglementation intelligente*, Éd. Yvon Blais, Cowansville, 2012, 524 p.
4. «Le droit des professionnels et des gens de métier qui ont le statut de résident permanent de gagner leur vie au Québec en vertu de l'article 6(2)(b) de la *Charte canadienne des droits et libertés*» avec D. Roux, (2012) 53:1 *Le Cahiers de Droit* 79-108.
5. «Femmes immigrantes professionnelles et de métier : Égalité des places, Égalité des chances», (2012) 24 : 1 *Revue Femmes et Droit* 1-8.
6. «L'accès au statut de résident permanent pour les travailleurs temporaires oeuvrant sur le territoire québécois», avec M. Emery et A.-C. Gayet, (2011) 62 *University of New Brunswick Law Journal* 127-143.

7. «La réglementation intelligente et la gouvernance publique contemporaine», dans Conférence des juristes de l'État 2011, *Les juristes de l'État au cœur d'un droit public en mouvement*, Cowansville, Qc, Éd. Yvon Blais, 2011, aux pages 173-202.
8. «L'accès au statut de résident permanent pour les travailleurs temporaires oeuvrant sur le territoire québécois», avec M. Emery et A.-C. Gayet, (2011) 62 *University of New Brunswick Law Journal* 127-143.
9. «Perspectives institutionnelles sur la consultation lors du processus réglementaire fédéral», avec I. Atak, (2011) 26:2 *Revue Canadienne Droit et Société* 397-436.
10. *Ministère de l'Immigration et des communautés culturelles*, participation aux consultations tenues par la Commission des relations avec le citoyen, Assemblée nationale. Présentation du mémoire du Barreau du Québec en réponse au document intitulé «*La planification de l'immigration au Québec pour la période 2012-2015*», Québec, 15 septembre 2011.
11. *Les pouvoirs et fonctions de l'ombudsman dans la Loi sur la protection des renseignements personnels et les documents électroniques*, avec L. Sossin, publié par le Commissariat à la vie privée du Canada, Ottawa, 2010, 299 p.
12. Commentaire d'arrêt : *Greater Vancouver Transportation Authority c. Fédération canadienne des étudiantes et étudiants — Section Colombie-Britannique, Remèdes et redressements*, Montréal, Éd. Thémis 2010, aux pages 131-153.
13. *Loi sur l'immigration et la protection des réfugiés*, Projet de loi C-11, Commission de l'immigration et du statut de réfugié. Présentation du mémoire déposé devant la Chambre des communes, Ottawa, 21 mai 2010.
14. «Les délégations de pouvoirs réglementaires au Canada de 1763 à 1866», dans Louise Rolland et Pierre Noreau (réd.), *Mélanges Andrée Lajoie*, Montréal, Éd. Thémis, 2008, aux pages 189-221.
15. «La Loi fédérale sur les conflits d'intérêts», (2008) *Revue de droit parlementaire et politique* 67-93.
16. «Les rapports de relevance juridique entre les ordres législatifs canadien et international», (2008) 1 *Revue québécoise de droit constitutionnel*, 21 pages : http://www.aqdc.org/volumes/pdf/houle-les_rapports_de_relevance_juridique.pdf .
17. «L'effectivité de la loi fédérale sur la responsabilité. Conflits d'intérêts et éthique : quelques enjeux contemporains», (2007) 11 :3 *Lex Electronica* (<http://www.lex-electronica.org/articles/v11-3/houle.pdf>).
18. *Loi modifiant la Loi sur la justice administrative et d'autres dispositions législatives*, Projet de loi n. 103, 1^{ère} session, 37^e Législature 2003. Présentation du mémoire déposé devant la Commission des institutions, Assemblée législative, Québec, 2005.
19. «La réception du droit international des droits fondamentaux de la personne en droit canadien interne : de la théorie de la séparation des pouvoirs vers une approche fondée sur les droits fondamentaux», dans Patricia Hughes et Patrick Molinari (réd.), *Justice et participation dans un monde global : la nouvelle règle de droit*, Montréal, Éd. Thémis, 2004, aux pages 173-204.

20. «La légitimité constitutionnelle de la réception directe des normes du droit international des droits de la personne en droit interne canadien», (2004) 45 Les Cahiers de Droit 295-326.
21. «Le fonctionnement du régime de preuve libre dans un système non-expert : le traitement symptomatique des preuves par la Section de protection des réfugiés», (2004) Revue juridique Thémis 263-358.
22. *Loi modifiant la Loi sur la justice administrative et d'autres dispositions législatives*, Projet de loi n. 103, 1^{ère} session, 37^e Législature, 2003. Présentation du mémoire devant la Commission des institutions, Assemblée législative, Québec, 2004.
23. «L'évaluation de la crédibilité des témoignages dans un contexte décisionnel multiculturel : étude sur le traitement symptomatique de certaines preuves par la Section de protection des réfugiés», dans Patrick Molinari (réd.), *Dialogues sur la justice : le public, le législateur et les médias*, Montréal, Éd. Thémis, 2003, aux pages 313-405.
24. «La lecture des blancs dans le droit et la validité des règles administratives : essai sur deux modèles issus du positivisme juridique», dans Ysolde Gendreau (réd.), *Le lisible et l'illisible*, Montréal, Éd. Thémis, 2003, aux pages 52-125.
25. *Loi modifiant la Loi sur la justice administrative*, Projet de loi n. 4, 1^{ère} session, 37^e Législature, 2003. Présentation du mémoire déposé devant la Commission des institutions, Assemblée législative, Québec, 2003.
26. «Indépendance et impartialité des organismes de régulation économique : droit positif et droit prospectif. Étude sur la Commission du droit d'auteur », dans Y. Gendreau (réd.), *Institutions administratives du droit d'auteur*, Cowansville, Éd. Yvon Blais, 2002, aux pages 3-30.
27. «L'arrêt Baker : Le rôle des règles administratives dans la réception du droit international des droits de la personne en droit de l'immigration», (2002) 27 Queen's Law Journal 511-576.
28. *Les règles administratives et le droit public : aux confins de la régulation juridique*, Cowansville, Éd. Yvon Blais, 2001, 267 p.
29. «Analyse multidisciplinaire du processus décisionnel de la Commission de l'immigration et du statut de réfugié», avec F. Crépeau et al., (2001) 4 Refuge 62-75.
30. «La zone fictive de l'infra-droit : l'intégration des règles administratives dans la catégorie des textes réglementaires», (2001) 47 McGill Law Journal 161-194.
31. *Loi sur l'immigration et la protection des réfugiés*, Projet de loi C-31, Comité permanent de la citoyenneté et de l'immigration. Présentation du mémoire déposé devant la Chambre des communes, Ottawa, 1999.
32. «Conciliation des litiges et formes alternatives de régulation en droit administratif fédéral», avec D. Mockle, (1998) 4 Osgoode Hall Law Journal 703-760.
33. *Loi sur l'immigration et la protection des réfugiés*, Projet de loi C-16, Comité permanent de la citoyenneté et de l'immigration. Présentation du mémoire déposé devant la Chambre des communes, Ottawa, 1998.

Portuguese Publication

1. «Material produzido pelo processo de regulamentação como subsídio extrínseco à interpretação: um estudo do uso do RIAS pela corte federal do Canadá», (2008) 22 *Revista da Seção Judiciária do Rio de Janeiro* 339-355.